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编者按：华夏男儿多豪杰，但也有不少巾帼英雄在历史的洪流中，
留下自己浓墨重彩的一笔。从代父从军的花木兰，到五十三岁又重掌
帅印的穆桂英，中国古代女英雄的故事代代流传，激励着中华儿女。
铮铮铁骨，寸寸柔肠，当今的资本市场，同样是巾帼不让须眉。在三八
妇女节来临之际，《证券日报》记者带你走近奋斗在医药行业乘风破浪
的姐姐们，感受这些女董事长驰骋在资本市场的英姿。

第一次见到爱美客董事长简军的
人或许很难想象到，这位面带微笑、性
情温和的女性所创办的爱美客备受资
本市场关注，在一个月内就被券商调研
69次，公司也因为股价快速上涨而被市
场称为“女人的茅台”。

在接受《证券日报》记者专访的过程
中，简军也一直笑意盈盈、神情温和，更
像是一个生活平静幸福的美丽女教师。

可就是这位看起来岁月静好的女
士，在20世纪90年代的出国热潮中，毅
然决定辞掉体制内的安稳工作，走出了
国门，开启了她长达13年的境外工作生
涯。就是在那13年的工作岁月里，简军
第一次在国外见到了透明质酸（俗称：
玻尿酸）注射，见证了透明质酸填充剂
给人所带来的改变。

时隔十多年，再一次谈起首次见到
透明质酸注射的场景，简军仍流露出兴
奋的神色。

2003年底，瑞典奇美德的玻尿酸填
充剂正式获得美国FDA批准，简军也在
机缘巧合下目睹了该产品的注射过
程。彼时，一位已临古稀之年的女士验
证了这款产品的效果，在大家的注视
下，这位女士接受了透明质酸注射，皱
纹也因此得到明显改善。

“效果立竿见影！”简军对《证券日
报》记者回忆称，“当时国内还对这个领
域并不了解，国产透明质酸市场几乎是
空白的，但我觉得这一定有市场”。

次年，简军回国创业，英之煌生物
科技有限公司在北京正式成立。2005
年底，英之煌生物科技更名为爱美客。

“那个时候我们真的是一点点熬过
来的，被很多客户拒绝过。”简军告诉记
者，在当时，国内医美机构更认可手术
的整容方式，对注射形式的医美方式充
满质疑。

如今，中国医美市场上已经有十余
款的国产透明质酸产品，而爱美客为同
类产品最多的企业。被外界称为“童颜
针”的含聚乳酸透明质酸钠凝胶也已进
入到注册申报阶段，上市后将填补国内
市场又一空白。

“国产透明质酸在品牌影响力方面
与国际品牌相比还有很大的提升空
间。”简军对《证券日报》记者称：“目前
的成绩还远远不够。我们的销售量是
很大，但总销售额仍低于国际品牌。在
产品方面我们是有自信的，爱美客的每
一款产品在产品质量与产品效果方面
都符合国际上的标准，但国际品牌在品
牌优势和资源优势上要比我们好很多，
品牌溢价更高。”

简军表示，未来公司将继续聚焦医
美主业，坚持以市场需求为导向的研发
创新，不断丰富医美产品组合，从医美
产品供应商角色逐步升级成为医美行
业解决方案提供者。“我相信我们坚持
产品的品质，坚持我们的服务，那么未
来就会有一个比较好的发展。”
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爱美客董事长简军：
打造“女人的茅台”

女性“颜值”保驾护航的玻尿酸备
受市场青睐，产品更是多种多样，华熙
生物的产品主要布局在原料、医疗行业
和化妆品、食品行业四大行业。建立了
从原料到医疗终端产品、功能性护肤品
以及功能性食品等全产业链业务体系。

“颜值经济的本质是健康经济。”华
熙生物董事长赵燕在接受《证券日报》
记者采访时表示，20多年来，华熙生物
专注研究透明质酸这一个物质，并且做
到了全球龙头地位。在此基础上，华熙
生物聚焦研究功能糖和氨基酸两大类
物质，重点研究参与人体代谢最重要
的，可同时应用于医药、功能性护肤和
食品等众多领域且具备长期发展前景
及价值的自源性物质。

目前，华熙生物的产品今年 1 月
份，国家卫健委发布正式公告，批准由
华熙生物科技股份有限公司(以下简称
华熙生物)申报的透明质酸钠(即透明质
酸，俗称玻尿酸)为新食品原料。

“自2004年开始申报，现在成功获
批，虽说不容易但结果很满意。”赵燕表
示，本次“玻尿酸入食”获批标志着中国
玻尿酸行业迎来新的发展里程碑。这
将大大改变以往我国玻尿酸食品主要
依靠海淘、代购的局面，我国玻尿酸食
品的国产时代已经来临。

对于华熙生物而言，赵燕认为，公
司正式开启从原料、医疗器械、功能

护肤品“三驾马车”向原料、医疗器
械、功能护肤品、功能性食品的“四轮
驱动”转变的全新时代。“公司的全产
业链平台业务发展将更加平衡健康，
在大健康产业领域的行业领先优势
持续扩大。”

“玻尿酸生产经历了三次产业革
命。每一次产业变革的背后都是技术
的变革。”赵燕介绍说，一是从动物组织
中（鸡冠、脐带）提取玻尿酸，实现了玻
尿酸的工业化生产；二是通过微生物发
酵法生产玻尿酸，颠覆了动物组织提取
法，大大提高玻尿酸的产率和质量；三
是实现酶切法规模化生产小分子和寡
聚透明质酸，极大打开了玻尿酸的应用
空间。

在这三次产业革命中，华熙生物研
发团队参与并引领了后两次产业革
命。据了解，华熙生物是国内率先实现
以微生物发酵法大规模生产透明质酸
的企业。公司利用 20年时间，使透明
质酸发酵产率从不足 3克/升发展到目
前的 12-14克/升，处于世界领先水平，
继续保持自身的成本领先优势和壁垒。

赵燕表示，玻尿酸行业目前仍处于
初级阶段，未来还有很大的发展空间。
公司将依靠技术进步不断打破天花板，
立志成为国民品牌，做出让中国人自
信、自豪的国民产品，成为让世界尊敬、
喜爱的民族企业。
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华熙生物董事长赵燕：
颜值经济本质是健康经济

短发，干练、睿智是明德生物董事
长陈莉莉给记者的第一印象。

十余年前，作为医者的陈莉莉，脱
下白大褂，从一名医生跨界到商海，成
为一名生物医药领域创业者。资料显
示，陈莉莉毕业于华中科技大学同济医
学院，获研究生学历，后赴欧美留学，获
德国海德堡大学医学博士，美国波士顿
大学医学中心博士后，而后成为一名学
者型创业者。

“做医生期间，我发现急性心肌梗
死病人入院到同济医院这类救治能力
很强的医院时，往往已经错过了救治的
黄金时间，很重要的原因在于缺乏院前
及院内快速诊断的工具和应用机制。
在德国海德堡大学留学期间，我进一步
体会到中国快速诊断和欧美国家的差
距，萌生了研发快速诊断产品的想法。”
陈莉莉告诉《证券日报》记者。

事实上，一个偶然的机缘，陈莉莉
在留学期间参加了国家科技部举办的

“第一届‘春晖杯’中国留学人员创业创
新大赛”，在这次大赛上了解到武汉留
学生创业园对海归人才创业的大力扶
持政策，创业园引资引智和创新创业的
浓厚氛围助推了她的创业热情。因此
怀着“让POCT遍及中国大地，使快速诊
断成为可能”的初心，陈莉莉和王颖博
士一起创立了明德生物。

2008年，明德生物在武汉留学生创
业园成立，从事快速检测试剂的研发。
起初两年，陈莉莉称之为“探索期”。

“推出的第一个产品上市后并没有
得到市场认可，我们才慢慢发现市场需
求和科学研究之间存在差异的。”陈莉
莉说。2010年，陈莉莉赴美进行博士后

研究。更深入地了解国外体外诊断行
业的发展后，她认为POCT定量检测在
中国还处在初期阶段，发展机会很大，
坚定了其创业决心。2011年以前，陈莉
莉和团队完成了10个定性检测试剂的
产品注册，为此后的定量试剂的产品开
发奠定了良好基础。2011年，随着陈莉
莉归国，明德生物正式启航。

在陈莉莉看来，创业者需要从未来
的不确定性中找到生存发展的确定性
机会，可以说，这是一条九死一生的创
业之路。

十年创业终于迎来企业发展的新征
程。2018年7月份，明德生物正式登陆中
小板，上市仪式上，陈莉莉曾经讲到，中
国女性创业者占比5%，女性创业者更坚
韧和踏实，希望所有的女性创业者，如果
你热爱创业，就勇敢创业，只要你持续努
力，相信就有能达到目标的一天。

明德生物登陆资本市场之后，在陈
莉莉的带领下，坚持研发创新，继续突
破。

陈莉莉表示，未来3年至5年将通过
约2000家等级医院急危重症诊断产品+
服务+信息化平台的整体解决方案辐射
超过万家基层医疗机构站点，形成区域协
同救治型胸痛、卒中等多中心智慧诊断平
台，帮助医疗机构提高诊疗效率，减少对
宝贵的救治时间和资源的消耗，让每个人
能享受到更高效优质的医疗服务。

而未来，陈莉莉则希望明德生物通
过不断创新即时诊断产品，发展出适合
家用的产品，借助智慧诊断平台的院外
服务延伸，为更多个人提供健康产品和
服务，让每个人能享受更便捷优质的医
疗健康服务。
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明德生物董事长陈莉莉：
从不确定性中找到机会

尽管已经过去了一年时间，但国
际医学的许多医护人员还记得董事长
史今那一声铿锵的“出发！”

2020年年初，新冠肺炎疫情打乱
了人们正常的生活和工作节奏。疫情
就是命令，防控就是责任。以大健康
医疗服务和现代医学技术转化应用为
主业的国际医学作为西北首家上市公
司在疫情当前使命担当，勇毅前行。
从 2月 2日开始，国际医学先后派出了
6批330名医护骨干紧急驰援湖北7所
抗疫一线医院，驻扎在守护生命安全
的第一线。

“以担当诠释初心，在疫情面前，
我们责无旁贷。”史今对《证券日报》记
者表示。

而正是对初心的坚守，史今把对
事业的执着融入打造“大健康”医疗发
展事业中，带领团队取得一项项优异
成绩。在她的领导下，国际医学已发
展成为国内大型上市医疗服务集团之
一，先后荣获“中国服务业企业500强”

“中国主板上市公司价值百强企业”
“辉煌30周年·中国经济影响力功勋企
业”、西安市“劳动关系和谐企业”“诚

信西商”优秀企业等荣誉。
“我们办医院的初心就是要全心

全意为群众看病，让老百姓看得好病，
施天使之爱，佑百姓健康。2002年集
团旗下的西安高新医院开诊，一路走
来，不断探索新体制、打造新模式，克
服了重重困难，走出一条不同寻常的
发展之路。2009年 8月 17日，西安高
新医院获批成为中国首家社会办医三
级甲等医院。”史今对《证券日报》记者
表示。

在陕西省、西安市打造“健康陕
西”“健康西安”的背景下，国际医学以
大健康医疗服务和现代医学技术转化
应用为主业，整合资源发力医疗主业，
已形成“一个国际医学集团，三大医疗
服务院区”的架构，囊括了西安高新医
院、西安国际医学中心医院、商洛国际
医学中心医院三大综合医疗院区，同
时正在建设西安国际康复医学中心等
项目。

“公司正在构建从生殖医学到健
康管理，从精准诊疗到康复医养的全
方位、全生命周期的医疗健康服务平
台。”史今告诉《证券日报》记者。
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国际医学董事长史今：
以担当诠释初心

泽达易盛是这样一家致力于让数
据成为激发医药行业先进生产力的企
业。从医药流通信息化起家的泽达易
盛，目前业务已经扩展至医药全产业链
信息化。

“我们一直有着这样的理想和愿
景，让医药信息化服务于我国医药行业
的提升，并追赶上全球领先水平。”泽达
易盛董事长林应在接受《证券日报》记
者专访时表示，“泽达易盛一直在朝着
这个目标前进，我们基于云端顶层系统
设计，采用信息化的手段，将医药产业
链的各个环节融入其中，希望在未来三
年内来打造成为我国医药信息化行业
头部企业。”

2016年前后，泽达易盛开始自主研
发智能化生产保障所需的工业软件谱
系产品。林应透露称，目前公司开发的
自研工业软件平台，已实现了国产化替
代，突破了以往国际品牌占主导地位的
局面，获得了客户的一致认可。

2019年9月份，经公开招标，泽达易
盛成为工信部装备工业司2019年智能
制造系统解决方案供应商“智能工厂集
成—医药”项目第一中标人。

从医药流通信息化到医药生产信
息化，再到全产业链的延伸。在一步一
个脚印地前进中，林应感触良多，更认
识到加强企业知识库建设的重要性。

“泽达易盛定义是应用型的创新企业，
始终需要围绕跨学科进行深度融合，比
起技术层面遇到的难题，真正难的在于
我们对所服务行业理解的深度。”

2016年，泽达易盛正式进入到医药
生产信息化领域，不过要将在医药流通
领域取得的成绩快速复制，并没有那么
简单。

回忆起彼时首次与重庆市某知名
医药生产厂家的洽谈时，林应坦言，将
公司已经打磨了四年多且备受医药流
通领域客户认可的产品拿出来，原本是
信心满满，“医药流通信息化关注的数
据多是从政府监管角度出发，而医药生
产却需要立足于生产厂家，问题出在管
理主体的诉求变化和业务场景多样上，
我们对行业的理解差距太大了。”

“不懂行业的人，惯性的以技术思

维提供通用化服务，而通用思想无法深
度适配复杂的客户场景，甚至会造成技
术上的浪费。我们的团队是在反复沟
通交流的过程中满足客户的需求并逐
渐加深了对行业的理解，通过不断抓取
共性的问题，用IT的技术来攻关，实现
效率的提升，最后形成知识，这些也成
为泽达易盛技术积累的重要部分。”林
应称。

2020年6月份，泽达易盛登陆科创
板，正式与资本市场接轨。“科创板上市
帮企业更好的聚集人才与加大科研力
度，在科创板上市后，无论是从事业平台
还是激励手段对人才的吸引力都更强，
同时，我们可以有更多的资金投入到科
研中，能够更加专注于先进技术的积累
和持续竞争力的培养。”林应告诉记者。

作为科创板的先行者，林应表示，
希望后来者都能更积极响应科创板“三
个面向”的号召，为国家科技创新建设添
砖加瓦；同时，也希望后来者都能坚守初
心，努力经营，为社会创造更多的经济价
值，为投资者提供良好的投资回报。

疫情发生后，中医药在实践中证明
了具备较好的治疗效果。林应表示，中
药配方颗粒和经典名方是中药创新化
发展的新方向，对于推动中药产品创新
升级，满足多个消费群体的需求具有重
大意义。“我们在中药产品研发领域已
布局多年，是医药产业链的重要组成，
中药配方颗粒和经典名方研发业务作
为公司未来主要的业务方向之一，将显
著受益于中医药行业的发展。”

采访中，林应多次提及，希望医药
信息化服务于医药行业的提升，“在医
药信息化的推动下，头部医药企业能更
好地惠及大众，老百姓能得到普惠的好
药，而不是便宜的劣质药。”

中国的药厂行业分散度极大，医药
信息化企业全产业链信息化核心技术
的应用，对于进一步提高我国医药流通
行业的集中度有着积极意义。“医药流
通领域的信息化服务于政府，政府通过
数据来调整政策，惠及行业；医药生产
信息化则是服务于工厂，生产企业通过
柔性生产，产能和效率更高，药品成本
不断优化。”林应表示。
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泽达易盛董事长林应：
为医药行业插上“云”翅膀

在去年驰援武汉的抗疫一线，国际
医学能够派出330名医护人员，并整体
接管武汉第八医院，一方面是国际医学
的专业实力的一个体现，同时也是公司
践行社会责任的一个实践。

“作为医疗服务机构，我们始终坚
持以承担社会责任为己任，永葆家国情
怀为本色。”史今表示。

“在疫情暴发之初，史总以高度的
职业敏感关注疫情发展，积极部署抗疫
知识培训、防控措施强化和防疫物资准
备。疫情暴发后最初的两个多月里，史
总始终坚守在抗击疫情最前沿，亲自安
排部署疫情防控的各项工作，着力凝聚
各级强大合力，抗击疫情，佑护百姓生
命健康。”国际医学副总裁、董秘丁震对

《证券日报》记者表示。
“坚守大爱初心”，这是史今一直以

来坚持的理念。在她的感召和推动下，
公司在发展的同时，始终牢记企业应尽
的社会责任，初心不改，砥砺前行：设立
陕西省首个亿元公益基金，开展健康扶
贫；免费开展肿瘤、心胸、神经等疾病筛
查；组织专家团队走进山区、社区，广泛
开展义诊；推动城乡基本公共卫生服务
均等化，肩负起企业公民的神圣职责。

“经过二十多年发展，我们在大健
康医疗服务领域积累的丰富的资源和
经验，国际医学发展至今，形成今天的
规模，与政府和社会各界的大力支持是
分不开的。这一切我们一直铭记在心，
感恩于心。我们只有以更大的热情，担
负更多责任，为党和政府分忧，更多的
患者做好服务，努力为健康中国更大的
贡献，以回馈广大民众。”史今对《证券
日报》记者表示。
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